

d'Alcara, doch umsonst! Ich hörte mich ja selber kaum. Man schleppte mich bis zum nächsten Baum. Nie habe ich schrecklicher verzerrte Gesichter, nie ein ähnliches Gejohle wieder gehört. Ich ersehnte fast das Ende, um aus den eisernen, schmerzhaften Griffen dieser Bestien befreit zu werden. Lieber gehangen!

„Das Volksgebränge wurde immer größer. Wie die Brandung des tosenden Meeres schlug an mein Ohr. ‚Volksstimme, Gottesstimme‘ klang es dazwischen. Endlich erreichten sie einen wilden Maulbeerbaum; man ließ mich etwas los, ich wollte sprechen; ein Isländer schlug mir mit furchtbarer Gewalt in das Gesicht; einen Augenblick tanzte es wie ein rasendes Feuerrad vor meinen Augen, dann brach ich zusammen.

„Als ich wieder erwachte, befand ich mich im Schenkraum des Kaffeehauses; ein junger Mann, ein deutscher Arzt, beugte sich über mich. ‚Das Auge ist verloren‘, sagte er kopfschüttelnd und drückte einen feuchten Schwamm in meine Augenhöhle. Neben mir stand Don Jose und hielt meine Hand. Er war bleich, und seine Kleider hingen in Fetzen herab; ich selbst war fast aller Kleidung beraubt. In Don Joses Wohnung erfuhr ich erst, was während meiner Ohnmacht geschehen war.

„Der verschmißte Herr, der den Zeitungsartikel vorgelesen hatte, wollte unbedingt noch eine Rede halten. Als er mit aller Mühe etwas Ruhe geschaffen, begann er einige Phrasen über die Vorteile der Selbstjustiz unter die Menge zu brüllen. Da rief einer, der später gekommen, er möge den Anklageakt, er meinte den Zeitungsartikel, noch einmal vorlesen. Er that's beim Schein einer Laterne, die ihm vor das Blatt gehalten wurde. Einer der Nächststehenden, der ebenfalls in das Blatt blickte, rief plötzlich mit donnernder Stimme, ich habe ihm später oft dankend dafür die Hand gedrückt:

„Halt Gentlemen, hier geschieht eine große Dummheit, für